

réfugiés, le trafic international de la drogue et la détérioration de la couche d'ozone, pour ne citer que quelques exemples.

Ces tendances et ces changements de pôles d'intérêt sont évoqués à des réunions aussi disparates que celles du Sommet économique et du Commonwealth, et ils occupent les premières pages et les rubriques financières de la presse dans le monde entier. Ils ont été discutés et défendus dans divers rapports internationaux rédigés par des groupes d'experts, comme le rapport de la Commission Brandt sur les perspectives de développement international, le rapport Palme sur la sécurité commune et, plus récemment, le rapport Brundtland de la Commission mondiale de l'environnement et du développement. Ce qui est moins clair, c'est comment et dans quelle mesure les perceptions qu'ont les habitants de la planète au sujet des menaces et de la sécurité changent, elles aussi (si elles changent).

Le sondage

Comme ceux des deux années précédentes, le sondage national d'opinion publique de 1989 a été commandé et financé par l'Institut canadien pour la paix et la sécurité internationales, et conçu par Don Munton. Il compte au total quatre-vingt-trois questions. Il a été mené aux mois de septembre et octobre 1989 par le Longwoods Research Group, sur un échantillon sélectionné au hasard parmi un groupe représentatif de 30 000 ménages canadiens répertoriés par Market Facts, Ltd. Il s'est fait en anglais et en français, par courrier, auprès de 890 personnes en tout, dont (50 p. 100) ont répondu. (En comparaison, le taux de réponse avait été de 48 p. 100 lors du sondage de 1987, alors qu'une partie du sondage avait eu lieu pendant une grève des services postaux au Canada. En 1988, par contre, le taux de réponse avait été de 63 p. 100; le sondage était alors plus court qu'il ne l'est cette année et il avait été de nouveau soumis à la moitié à peu près des personnes interrogées l'année précédente). Avec un échantillon de cette taille, la marge d'erreur approximative est de plus ou moins 3 p. 100, 95 fois sur 100.

Objet et format du sondage

Le présent document n'a pas pour objet, pas plus que ceux qui ont fait suite aux sondages de 1987 et de 1988, de brosser un portrait général de l'opinion publique canadienne sur une série de questions d'actualité, ni de résumer les résultats des récents